Visita consultorio de Paredones e inauguración kilómetro 2000 PAREDONES, 6 de Agosto de 2004

Estamos contentos esta mañana de compartir con ustedes, agradecidos que el señor alcalde haya decretado día de sol y que le hayan hecho caso. Hemos llegado hasta acá acompañados del ministro de Obras Públicas, del ministro de la Vivienda, del director de Vialidad, en presencia del director de Fonasa y de los que son los parlamentarios que los representan a ustedes y que ustedes han elegido.

Hemos llegado acá para celebrar dos hechos: la inauguración oficial de este consultorio remodelado y también el kilómetro 2.000 de estos pavimentos básicos.

Es cierto, en el consultorio hemos visitado una obra anhelada por ustedes, que reemplaza al consultorio que aquí existía, construido en la década del 60. Este es un consultorio que tiene que ver con el Chile del siglo XXI, así como el que reemplazó tenía que ver con el Chile de mediados del siglo pasado.

Aquí hay una obra que representa 850 metros cuadrados de construcción, una inversión significativa, pero lo más importante es que tiene que ver con cómo entendemos que organizamos el país para que podamos tener el tipo de atenciones que son indispensables, en donde la medicina y la salud progresa, hay avances tecnológicos y cómo esos avances están al alcance de todos los chilenos, no importa donde vivan, por apartado que sea el territorio.

Por eso me dio una gran satisfacción saber que aquí en Paredones hay cuatro de ustedes que son pacientes del programa Auge. Me tocó conversar con una señora de 41 años que está siendo atendida y que los problemas se le detectaron acá en este consultorio, y gracias al programa, en un período de un plazo muy breve, tiene una atención digna.

Porque, en definitiva, ¿de qué se trata? De que los 6 mil habitantes, de esta comuna son iguales en dignidad al resto de los chilenos. No hay razón ninguna para que, si Chile crece, un pedazo de ese crecimiento no signifique una atención en salud distinta de la que hemos venido dando.

Aquí hay una oportunidad de una vida mejor, de recibir una atención más digna, porque eso es lo central, como gobierno hemos hecho un gran esfuerzo. Quiero decir solamente lo siguiente: el 2000 teníamos 12 millones de consultas y ahora tenemos 15 millones.

Quisiera señalarles que hemos aumentado las atenciones dentales de 1 millón y medio a dos millones 400 mil; teníamos 38 centros de atención de salud familiar, que atendían a 500 mil personas, hoy día hay más de 80 centros que atienden a dos millones de personas. Aquí lo que ocurre es que los saltos que hemos dado han sido muy grandes. El número de exámenes de laboratorio eran 5 millones 500, hoy día son 8 millones 200. En cuatro años hemos dado un tremendo salto, porque en buena parte de los consultorios tenemos un modesto sistema de laboratorios que nos permite resolver de inmediato y aumentar la resolutividad. Cuando hablamos de vacunación antiinfluenza, se multiplicó por dos la vacunación antiinfluenza en cuatro años.

Cualquier elemento que ustedes toman en el ámbito de salud, el salto que se ha dado es notable. Hoy día ustedes tienen la sensación que ese salto significa dos cosas: significa

un nuevo consultorio y ese salto significa mejoras en la forma que se atiende a la gente.

Es claro, el país sigue creciendo y el alcalde entonces se preocupa, como todo alcalde, de dar las gracias, después un regalo al Presidente, para que se acuerde de Paredones, y luego me entrega la petición de lo que hay que seguir haciendo para adelante, aplausos para el alcalde. ¿Qué es lo que él está haciendo en representación de ustedes? Primero, es la expresión de la convicción que Chile va a seguir creciendo y lo que él quiere es asegurarse que un pedazo de ese crecimiento llegue aquí. Ahora llegó a través de un consultorio nuevo, el año próximo llegará a través de algo que él pidió, que planteó el tema del alcantarillado. El proyecto de alcantarillado por 370 millones está aprobado y las tareas comienzan el año próximo.

Pero mi vecina, que estaba al lado y que tiene buena memoria, estuvimos juntos con ella, me dijo "y usted, Presidente, dijo también que debía haber un segundo médico aquí". Entonces, yo creo que tenemos que trabajar para hacer realidad aquello.

¿Qué les quiero recordar sí? Que cuando llegué aquí de ministro de Obras Públicas lo que se me planteó en ese momento fue que tenía que haber pavimento para llegar a Paredones, y no lo había, y que de Santa Cruz a Paredones había que establecer un pavimento. Han cambiado las cosas.

Es cierto también que en esa ocasión yo señalé que la ruta costera era una forma distinta de mirar a Chile y que el camino costero significaba poner a Paredones en el mapa de la geografía y para lo cual teníamos que hacer el camino de Cahuil a Bucalemu por Paredones. Y en eso estamos. Se hizo el puente, pero tenemos que seguir avanzando.

Y hoy estamos acá con un programa distinto, y este programa tiene que ver, y yo quisiera decir que esa es la segunda revolución vial de Chile, en envergadura sólo comparable a lo que hemos hecho con las autopistas en Chile. Y precisamente por la forma como hemos hecho las autopistas en Chile, podemos tener estos pavimentos básicos en el mundo rural. Como expresó muy bien el ministro, el costo de estos pavimentos es distinto, es más bajo, son más modestos, nos obliga cada cierto tiempo a tener que volver a carpetear, pero es la forma de enfrentar y poder avanzar en 5 mil kilómetros en tres años.

Para que ustedes tengan una idea, Chile tiene 16 mil kilómetros pavimentados, de Arica a Magallanes, de Cordillera a mar, 16 mil, y en tres años vamos a pavimentar 5 mil. Ahora, eso es por características distintas, porque son pavimentos que tienen características diferentes y más barato, pero esto es lo que permite, si cada año lo que gastábamos en mantener el camino ripiado o el camino de barro que tenemos, lo destinamos en mantener la carpeta, usted va a tener algo permanente, pavimento siempre.

¿Cuánto tiempo o cada cuánto tiempo hay que ripiar los caminos en Chile? ¿Cada un año, cada dos años? Ahora usted ripia y le echa arriba el asfalto. ¿Y en tres años más qué va a hacer?, otra capita de asfalto. Pero es mucho más fácil que tener que en tres años más meter otra camionada de ripio.

Aquí lo que estamos haciendo, que así como con el sistema de concesiones establecimos una modalidad para que fuera el automovilista el que a través del peaje

paga la autopista, eso liberó recursos y los recursos que no gastamos ahora en el camino de la ruta panamericana, de la Ruta 5, esos recursos son los que estamos gastando aquí, porque aquí, seamos claros, si no es el Ministerio el que hace la inversión, nadie la va a hacer.

Es cierto, es posible también interesar a la comunidad, y lo que ahora estamos logrando es que la comunidad participó activamente en el esfuerzo para llegar a este pavimento.

Y este modesto kilómetro de la avenida Moore, que tiene que continuar hasta llegar al Calvario, este pavimento que aquí se hace significa, como muy bien se ha dicho, que acá no tendrán más polvo en el verano, más barro en invierno, que aquí tendremos una calidad de vida distinta.

Entonces, lo que aquí se hace para mejorar calidad de vida tiene que ver también con la dignidad de la gente, igual como con la dignidad de la gente tiene que tener un buen consultorio que atienda bien a la gente.

En otras palabras, lo que estamos haciendo en el país es asegurarnos que el crecimiento que tenemos, gracias al buen manejo, las cifras de ayer fueron notables, el informe del Fondo Monetario notable respecto de lo que dice de Chile, y esos son los hechos de los cuales nos hacen estar orgullosos y andar por el mundo con la frente muy en alto, y cuando hay que tomar definiciones difíciles las tomamos y no pasa nada.

¿Se acuerdan ustedes todo lo que dijeron cuando tomamos la decisión respecto de la guerra en Irak? Y lo más bien, tenemos buenas relaciones con Estados Unidos, tenemos buena relación con el Presidente Bush, pero nosotros pudimos decir que "no" cuando nos pareció que había que decir que "no". Y eso es lo que nos permite tener una capacidad como país.

Y con esa misma forma de actuar, de cómo se hace un manejo económico serio, así también tomamos otro tipo de iniciativas. Y esta discusión que ha habido estos días sobre el tema del royalty, bueno, tiene una razón de ser muy simple, y la razón de ser tiene que ver con que hay una situación nueva respecto al cobre, queremos que esta riqueza, que es de los 15 millones de chilenos, aquellos que la extraen dejen una pequeñísima parte, no para hacer pavimentos, no, no para hacer consultorios, no, para poder invertir en el futuro de Chile, para cuando se acabe el cobre poder tener un desarrollo científico-tecnológico que nos permita estar entre los países más avanzados del mundo.

Y por eso que hemos puesto énfasis en aquello, y lo hemos hecho porque me parece que todos tienen que meditar sobre lo que significa el que tengamos un sistema tributario de impuestos en donde una empresa que dice que perdió plata durante 25 años, se vende en 1.300 millones de dólares. Algo no funciona ahí. Entonces eso estamos haciendo, una pequeña modificación. Y eso, me parece a mí, tiene que ver también con cómo entendemos que se arma un país, cómo funciona un país.

Y por ello me ha parecido tan importante el que estos temas puedan ser debatidos ante el país, y cada uno de ustedes saca sus conclusiones y en democracia todos nos entendemos, tenemos ciertas reglas y cada cierto tiempo vamos a votar.

Aquí, queridos amigos, lo que está en cuestión es una forma de cómo entendemos que organizamos la sociedad chilena, cómo nos aseguramos que siempre, quién quiera que esté, va a escuchar la demanda de una comuna, siempre se necesita de una definición política para decir "recursos a un consultorio", para decir "recursos a una escuela", para decir "recursos para vivienda", para decir "recursos para una reforma judicial".

¿Qué es lo importante? Lo importante es que tiene que haber una filosofía que para que el país tenga iguales posibilidades a cada uno de sus hijos y les dé posibilidades iguales, tiene que dar más recursos donde hay más aislamiento, más apoyo donde hay más soledad, tiene que poner más atención donde la gente se siente más lejana.

Iguales oportunidades en educación es discriminar, y poner más computadores en aquellas escuelas donde los padres no tienen computadores en sus casas. Y eso quiere decir más computadores en aquellos lugares donde hay más pobreza.

Mi nieto, cuando va a mi casa, me dice "hola abuelo" y se va a jugar al computador. ¿Cuántos nietos de Chile, cuando van a la casa del abuelo, se van a jugar con el computador? No muchos, ¿verdad? Entonces, esos niños cuyo abuelo no tiene computador, esos niños tienen que tener computadores en su escuela para que tengan iguales posibilidades. Eso es lo importante.

Entonces, acá lo que hay es una filosofía, una forma de entender, y eso explica lo que tenemos respecto al consultorio, eso explica que cuando venía hasta acá se acercaron los del jardín infantil un poco más allá de Integra y que estamos planteando la necesidad de aumentar en 120 mil el número de cupos para los niños en jardines infantiles. Durante mi gobierno llevamos 75 mil niños nuevos incorporados. ¿Y por qué? Todos los niños son iguales hasta los 18 meses. A partir de los 18 meses, según los niños tengan o no de ir a un jardín, empiezan a desarrollarse de una manera distinta, sus capacidades de conocer, de aprender, de mirar el mundo se desarrolla de una manera distinta. Entonces, llegan al primer año básico de la escuela a los 6 años con potencialidades de desarrollo distintas, según han ido o no han ido a un jardín infantil, según han tenido o no han tenido la posibilidad de tener una interacción. Eso es lo importante de esto. Y por eso hemos puesto tanto énfasis en aumentar la cobertura en los jardines infantiles. Pero eso habla de un país que se ordena, pone prioridades y hace bien las cosas.

Y esa es la razón por la cual hemos puesto tanta fuerza en sacar adelante la reforma a la salud, porque sin la reforma a la salud no tendríamos un país bien organizado. No queremos un país donde la sensación es que la salud es sólo para el que puede pagarla. Yo quiero un país donde primero se atiende a la gente y después se pregunta cómo se paga. Eso es lo justo.

Y aquí, aquí en Paredones, como me decían, el 98% de la gente tiene que atenderse en Fonasa. Entonces, Fonasa tiene que ser un servicio de primera calidad, y lo que hemos hecho, cuando esta semana se aprobó en el Senado la ley que crea el acceso universal con garantías explícitas, el Auge, lo que hemos hecho es dar un paso muy importante y muy significativo.

Yo sé que en las noticias aparece "fracasó el Auge, proyecto emblemático del gobierno ya no existe", y cuando se apruebe el Auge ni aparece casi, chiquitito, así. ¿Se han dado

cuenta que todos los proyectos emblemáticos fracasan y después todos se aprueban? ¿Cómo se aprobó el Auge? Por unanimidad, una abstención. Esa es la verdad. Pero es que hay convicción en lo que se hace, y esa convicción nace que creo que estamos viendo el país que empieza a emerger ante nosotros. Igual como después de una lluvia fuerte hay este Sol, igual después de ciertas turbulencias tenemos lo que estamos viendo hoy día en Chile.

Y al llegar acá a Paredones lo que les digo a ustedes, es mi satisfacción de cómo hemos podido ir avanzando, y ustedes podrán entonces tener la seguridad que si así como desde que la última vez que estuvimos acá como ministro y después como candidato, hoy día podemos alegrarnos de estos avances, no les quepa la menor duda que el año próximo nos alegraremos de los próximos avances que tienen que venir, porque Chile seguirá creciendo y tendremos que seguir con una política que nos asegure que todos los rincones de Chile, a todos los rincones llega el progreso. Hoy día llegó en un consultorio y en un camino a Paredones, el año próximo llegará con alcantarillado, pero tendremos que seguir trabajando para el avance de cada uno de los rincones de Chile.

Muchas gracias por este recibimiento.